
А14. ПРАВОПИСАНИЕ ПРИСТАВОК

1. Неизменяемые приставки
1. Гласные и согласные в приставках ЗА-, С-, О-, ОТ-, ОБ-, ПЕРЕ-, ПО-, ПРО-, НА-, 
2. НАД-, ПРЕД-, В-, СО- не изменяются, их надо запомнить: загремел, отзвучал, 
3. подсмотрел, написал, надбровный, сбегать, отговорила, прогулка.
4. ПРА-: прабабушка, прадедушка.
5. Иноязычные приставки ИНФРА-, УЛЬТРА-, ЭКСТРА-: инфракрасный, 
6. ультрафиолетовый, экстраординарный.

2. Приставки на З – С.

Перед гласными и звонкими согласными Перед глухими согласными

РАЗ-, ИЗ-, ВОЗ-, БЕЗ-, ЧРЕЗ-, НИЗ-, ВЗ-:
разбег, избежал, вздумал

РАС-, ИС-, ВОС-, БЕС-, ЧРЕС-, НИС-, ВС-:
рассказ, исследование, бессмертный

ЗАПОМНИТЕ! РАС-, но РОС-: рассказ, но россказни. 
В словах здесь, здоровье, здравствуйте, здание нет приставок.
В иноязычных приставках ДЕЗ- (ДЕС-), ДИЗ- (ДИС-), ЭКЗ- (ЭКС-) буква З 
пишется только перед гласными: дезорганизация, дисгармония, экскурс. 
3. Гласные И, Ы после приставок
И пишется в начале бесприставочного слова или после приставки, оканчивающейся на 
гласный: играть – поиграть, доиграть; 
Ы – после приставки на согласный: имя – безымянный, инициатива – 
безынициативный. 
Исключение: взимать.
После приставок СВЕРХ-, МЕЖ-, ДЕЗ- пишется И: сверхинтересный, дезинформация, 
межинститутский.
Не путайте со сложными словами: пединститут, спортинвентарь и др.

4. Приставки ПРИ- и ПРЕ-.

ПРИ- ПРЕ-

1. «сближение»
2. «около»
3. «чуть-чуть» (неполнота действия)
4. приближение
пришить, прибежать, пришкольный, 
присел

1. ПЕРЕ-
2. ОЧЕНЬ (высокая степень качества)
преграда (перегородить), премудрый, 
прелестный

Запомните:
прибор, причудливый, присяга, 
притязание, приключение

пренебрежение, прельстить, знаки 
препинания, преследование, 
препятствие, камень преткновения, 
превратность, претендент

привилегия (лат.) – исключительное право, 
приоритет (лат.) -первенство

президиум (лат.)
президент (лат.)
премьера (фр.)

Различаются по значению слова
придать (добавить) вид

предать (выдать кого-либо)

притворить (закрыть) дверь
приступить (начать)

претворить (осуществить) мечту
преступить (нарушить) закон



прибывать (приезжать) в столицу
приемник (устройство, аппарат)
призреть (приютить) сироту
приклониться (опереться) к земле
придел (пристройка)
приходящий (тот, кто приходит)

пребывать (находиться где-либо) за 
границей
преемник (продолжатель, последователь)
презирать (считать недостойным)
преклоняться (относиться с уважением)
предел (граница)
преходящий (изменяемый)


